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En un principio fue el ser humano, el hombre y la mujer unidos 
instintivamente. Luchando con sus impulsos primarios, el ser evolucionó, 
conoce la miseria humana y la rechaza. Hombre y mujer enriquecen su 
razón a través del amor, justificando así la parábola de la existencia. 
Esta es la sinopsis del ballet Cantata, un espectáculo que en un contexto 
complejo como el actual ha representado la hermandad de más de 150 
personas, entre artistas y técnicos. Con su cuarta función hoy en el Teatro 
Principal culmina una temporada que deja alto el parangón por la utopía 
alcanzada por bailarines, músicos, maestros, directivos, colaboradores e 
instituciones como regalo a su entrañable público.

Más información en página 6

Reportó el diario especializado jit.cu que el camagüeyano Pedro Pablo Escalona 
se erigió este jueves en la fi gura número uno del poomsae cubano al darle al Archi-
piélago medallas de plata y bronce en el estilo libre del XXII Campeonato Panameri-
cano de Taekwondo que acoge Punta Cana, en República Dominicana.

“Sin dudas Escalona ascendió al mejor por Cuba en el poomsae. Nunca había 
estado en un torneo internacional y en este campeonato ha logrado excelentes 
puntuaciones, lo mismo individual que junto a la también debutante Esther Melisa 
Martínez”, dijo desde Quisqueya Iván Fernández Quiroz, presidente de la Federación 
cubana de este deporte.

1 . Estoy en la camilla de preparto. Piernas arriba, pujando con cada contrac-
ción. A mi izquierda, a unos metros, un team médico me mira. Yo los veo bo-
rrosos. Los espejuelos se quedaron fuera. Es de madrugada, seguramente tie-
nen sueño, o están aburridos, o acostumbrados de ver tantas veces la misma 
película. Pero me miran. Ya saben que no vine a perder el tiempo, que tengo 
ganas de parir ya. Llevo 18 días amaneciendo en el Hospital con estas ganas. 
Y de las ganas saco fuerzas para seguir pujando con cada contracción, a pesar 
de las veintipico de horas sin dormir. De las ganas saco aire. Porque no me 
acordé de cambiar la mascarilla de tela por aquella desechable que guardaba 
para este instante. Pero pasará mucho tiempo para que repare en ello. Mi 
hermana entra disfrazada de quirófano y ni siquiera a ella la reconozco hasta 
que se para a mi lado y me da la mano un momento. Una doctora se acerca: 
“mamá, tu bebé tiene que nacer ya”, me dice, y me revisa, y me ve pujar, y me 
pregunta si es mi primera vez, “¿y la última?”, bromea, lista para la respuesta 
de siempre. Y yo la sorprendo: “no, ¿por qué?”. 

2 . No dejas de llorar. Llevas unas veinte horas con esos gritos a intervalos. 
De dolor. Solo en mis brazos, en mi pecho, te calmas a ratos. Y luego lloras de 
nuevo. El antibiótico no ha hecho efecto todavía y con tu dolor y tus gritos yo 
estoy viviendo el tormento más grande de estos cuatro meses de aMar. Para 
colmo, Papá no está aquí dentro para hacerse el fuerte y contagiarnos calma, 
y consolarnos. Está conectado al teléfono y tampoco ha dormido nada esta 
madrugada, por acompañarnos. Yo no he comido hace un montón de horas, 
ni he ido al baño una sola vez; creo que no he tomado agua. Pasará tiempo 
hasta que repare en eso; me lo dirá la mamá de otro bebé enfermo. Ahora no 
tengo hambre ni sed, y mi vejiga no reclama nada. Yo quisiera llorar también, 
pero Papá no está ya y no puedo invertir energías en llorar. 

No sé por qué, entre tantos, me asaltan esos dos recuerdos. Quizás porque 
nunca he sido más fuerte que cuando me has necesitado, cuando has de-
pendido de las fuerzas de mamá. Lo contado es lo que vuelve, en imágenes, 
recurrentemente, esos momentos clímax, de dolor y cansancio, y también de 
fuerza. Pero con los recuerdos, me vuelve la certeza: al fi nal, las dos veces, 
vencimos juntas.

Recuerdos
Por Zoila Pérez Navarro
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Hay un lugar en Cuba donde 
se vende todo, absoluta-
mente todo. No dude usted 

encontrar en ese sitio peines para 
calvos, casitas para hormigas o la 
alfombra de Aladino, pues los em-
prendimientos y los productos no 
tienen límites. Sí, hay de todo, de 
lo bueno a lo malo, de la abundan-
cia a la indecencia, de lo maravillo-
so a lo real e insensible que es el 
mundo de Revolico.

En estos grupos multiplatafor-
mas hay varias clasifi caciones de 
artículos y vendedores. En lo bajo 
de la pirámide hallamos al más 
inocente de todos: al que vende 
su ropita usada, o algún objeto 
que ya no necesita, al que inter-
cambia la leche del niño intole-
rante a la lactosa o un medica-
mento por otro. 

Luego están los viajeros, con 
los precios por las nubes, pero 
incuestionables por su cartelito 
poderoso de: “importado”. Con 
ellos encuentras la licra falsa con 
el identifi cador de Gucci casi al 
mismo costo que la verdadera en 

una tienda italiana. Nadie los toca, 
ni les dice nada, porque todo viene 
de “a-fuera” y todos encargan y to-
dos les compran, porque resulta 
la forma más barata de acceder a 
algunos artículos. 

Y así llegamos a los poderosos 
del mercado, a los dueños de Re-
volico: las coleras y coleros y re-
vendedores y revendedoras. Ahí 
encuentras las mismas tiendas 
MLC y en moneda nacional, pero 
replicadas en una versión web; 
mejor dicho, replicadas no, porque 
Revolico está más abastecido. Al-
gunos, con una estrategia publici-
taria envidiable, avisan con su bola 
mágica el día que les “entrarán las 
cositas”. Allí, si un pan cuesta 10 
pesos, no esperen una reventa en 
15; para estas personas eso no es 
ganancia, hay que duplicar y tri-
plicar, incluso, cuando adquirieron 
las “cositas” en pesos cubanos y 
no comprando el MLC en el mer-
cado informal. 

Por cierto, entiéndase “cosita” 
desde una caja de fósforos, hasta 
un split; desde veneno contra 
hormigas hasta refrigeradores de 
varios tipos y marcas. Mas, con el 
mismo desprecio y tristeza con 
que leemos el precio, los perdo-
namos en un pacto de compra y 
complicidad; al fi nal, todos mori-
mos en sus brazos después de la 
lucha incansable y cotidiana de 
acceder a la comida, al aseo, a los 
equipos… 

Luego está la otra cara de Revo-
lico, la más indecente, donde se 
venden los turnos en las colas; es-
pecies de aves protegidas; libretas, 
cuadernos y libros de texto nue-
vos; medicamentos a precios exor-
bitantes, no traídos de “a-fuera”, 

sino comprados en la farmacia, y 
sellos postales de cinco pesos a 
¡250! Pero ya nada asombra ni es-
candaliza, como si el delito se hu-
biera naturalizado de tal forma que 
pasa, sombrío, entre la escasez y la 
abundancia, detrás de perfi les fal-
sos y verdaderos; con esa cara que 
ya no se oculta en barrios y esqui-
nas, sino que está ahí: pública y sin 
restricciones, protegida por pactos 
de complicidad y silencio. 

Revolico es un lugar donde si 
estás interesado, tienes que es-
cribir al privado y solo si eres de 
ese grupo selecto que llaman “los 
verdaderos interesados”, si no, ni 
escribas. Es un espacio donde a 
los rebeldes, a los “contra marea”, 
se les dice: si no va a comprar, no 
opine. Es el centro comercial más 
grande y popular, un mercado 
donde habita todo a sobreprecio, 
incluso la violencia. 

Aclaro: no intento demonizar 
el mercado donde también esta 
periodista compra, donde tanta 
gente resuelve, intercambia, e in-
cluso, dona. La plataforma y sus 
muchas versiones han sido una 
necesidad y una alternativa, un 
Amazon cubano, que como todo 
lo oriundo, “cuando no llega, se 
pasa”. Mas también me entristece 
pensar que Revolico, o al menos 
su rostro negativo, resulte solo un 
refl ejo digital y detrás del gran es-
pejo, estemos nosotros mismos.
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Por Legna María 
caballero Pérez
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LA CULPA ES DEL P-350
Cuando Julia Abreu López —vecina 

de la Carretera a Florida No. 48 en Ma-
garabomba, municipio de Esmeralda— 
se quejó por el mal estado de su vi-
vienda desde la temporada del ciclón 
Irma (2017), caso que se le complica 
por problemas familiares, la Direc-
ción Municipal de la Vivienda de ese 
territorio creó una comisión a fi n de 
investigar la situación. En realidad a 
Julia se le habían entregado 26 tejas 
de zinc que nunca colocó, aunque las 
mantiene en su poder. Con posteriori-
dad el Gobierno le otorgó un subsidio 
por 90 000 pesos. La falta de cemento 
P-350 ha impedido iniciar las obras, 

aunque ya le han entregado veinte sa-
cos para que vaya adelantando y junto 
a ello otros materiales como bloques, 
tejas de zinc, losas para el piso y tiras 
de acero.
A PROPÓSITO DEL BIENESTAR ANIMAL

Es bien justo lo que acerca del Zooló-
gico de Camagüey nos escribe la familia 
de Dagmara Gutiérrez Montero, desde 
la comunidad Ingenio Viejo, al oeste 
de la ciudad. Ella es veterinaria y en 
reiteradas visitas al Casino Campestre 
constata la tortura a la que son someti-
dos los animales con la música de altos 
decibelios que allí se difunde. Estos, ya 
de por sí nerviosos con los visitantes, 
asegura ella, sufren mayor estrés que 
puede provocar a la larga diferentes 
traumas, como baja reproducción, agre-
sividad y falta de apetito. Añade que en 
su criterio los especialistas del Zoo de-
ben estudiar la situación e incluso pro-
poner al Gobierno local que declare al 

Casino Campestre zona de bienestar y 
silencio, pues se ha convertido en una 
inadecuada área de escándalos. 
DEL SPUTNIK Y DE SUS COSMONAUTAS

No de la nave espacial rusa diremos 
algo, sino del Sputnik camagüeyano, el 
servicentro situado en Carretera Central 
(oeste) y General Gómez, que provoca 
quejas reiteradas por falta de conexión 
en cualquier horario y dilatada atención 
a los clientes. La protesta esta vez nos la 
envía desde el correo electrónico Nés-
tor A. de Miranda, quien agrega falta de 
respeto e información a los usuarios.
SE BUSCA UN COCHE-COMEDOR

La Oficina del Historiador de la Ciu-
dad de Camagüey convoca a proceso 
de licitación para el arrendamiento 
de un espacio en el primer piso del 
Museo Ferroviario para desarrollar la 
actividad gastronómica de cafetería. 
Para ello invitan a trabajadores por 

cuenta propia; cooperativas no agro-
pecuarias; proyectos de desarrollo 
local; entidades estatales; Mipymes; 
actores locales que soliciten gestio-
nar el establecimiento para proyectos 
de desarrollo local o cualquiera de 
las formas de gestión no estatal. El 
arrendamiento incluye un área de 159 
metros cuadrados, con un local en la 
planta baja con baño y un área de ela-
boración delimitada; además del uso 
del espacio exterior, con posibilidad 
de ampliar el servicio hacia el bule-
var. El lugar a utilizar admite hasta 13 
mesas y 52 sillas. Los interesados de-
ben entregar su solicitud a partir del 
9 de mayo de 2022 y hasta el viernes 20 
en la dirección del Museo (Van Horne s/n, 
entre República y Avellaneda. Teléfono: 
32-282603) entre 9:00 a.m. y 4:30 p.m. Las 
ofertas con el proyecto serán entrega-
das en sobre sellado. Para más informa-
ción la convocatoria estará disponible 
en el sitio www.ohcamaguey.cu.

Actualidades

q

El Consejo Nacional Electoral en la próxima sesión de la Asamblea 
Nacional presentará resultados de la consulta popular que hasta 
el el 30 de abril ocurrió en todo el país. De este proceso saldrá 
la aprobación por este órgano de la propuesta del Código que se 
sometará a Referendum Popular. 
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Continúa en Camagüey la inmunización contra la COVID-19

Comparten experiencias sobre Cirugía Bucal y Maxilofacial 

Estudiantes junto a productores 
sembrando ConCiencia

Jornadas por el respeto y la inclusión

Trasmitir a los productores las 
posibilidades que les ofrecen 
las 63 medidas aprobadas por 

la dirección del país para dinami-
zar la agricultura es el objetivo de 
los estudiantes que llegan hasta 
las fincas de los campesinos ca-
magüeyanos, como parte del Movi-
miento Sembrar ConCiencia.

“Se van a enfrentar a un campe-
sinado preparado que les puede 
hacer cualquier pregunta y ten-
drán que intercambiar con ellos. 
Los campesinos están bajo mucha 
presión del pueblo y produciendo 
con sacrifi cio, pero el Gobierno es-
cogió a los jóvenes para esta tarea 
por su capacidad de interpretar y 
de explicar mejor las cosas y por la 
confi anza que les tiene”, expresó 
durante el inicio de la jornada en 
el municipio cabecera Julio Veláz-
quez Ávila, delegado provincial de 
la Agricultura en Camagüey.

Los muchachos, en mayoría uni-
versitarios de la facultad de Cien-
cias Agropecuarias y en menor 
número de los técnicos de nivel 

medio en Agronomía y en Forestal, 
recibieron preparación sobre las 
estrategias de desarrollo munici-
pal y su vinculación con el Plan de 
Soberanía Alimentaria y Educación 
Nutricional.

Asimismo, fueron dotados de una 
guía de más de 100 preguntas y sus 
respuestas que resume los aspec-
tos más novedosos de las 63 me-
didas y que surgieron de intercam-
bios anteriores con el sector.

Los acompañan en esta misión —
conducida por los intendentes muni-
cipales— profesores, científi cos y ex-
pertos, especialistas de la Agricultura 
y su escuela ramal y miembros de 
organizaciones políticas y de masas.

Sembrar ConCiencia, por una 
producción sostenible, una ali-
mentación nutritiva y saludable 
para todos, es un movimiento gu-
bernamental con participación in-
tersectorial y multisistémica que 
pretende como objetivo general 
fortalecer la conexión de los ac-
tores que conforman los sistemas 
alimentarios locales con ciencia e 
innovación.

Con una gala cultural comenzó la pro-
vincia las actividades de la XV jornada 
contra la homofobia y la transfobia que 

tendrán lugar hasta el próximo 14 de mayo.
Entre los principales eventos están la 

marcha por la diversidad que sucederá 
el próximo lunes, a las 9:00 a.m., desde 
la plaza de El Gallo hasta el Parque de 
las Leyendas. En este, a las 11:00 a.m., co-
menzará la feria comunitaria y el evento 
Házte la prueba, como parte de la cam-
paña de concientización del peligro del 
VIH/Sida.

Rubén Esquivel Rivero, coordinador 
provincial de la Red HSH aseguró que 

este es un espacio que ha ayudado a 
visibilizar la diversidad dentro de la so-
ciedad. “Nos hemos ido empoderando, 
ocupando un lugar desde el respeto y la 
aceptación”.

Estas jornadas no solo se dedican a 
personas LGBTIQ+, sirven de plataforma 
para contribuir desde el diálogo cientí-
fi co y el activismo social de las distintas 
redes comunitarias a la educación de la 
sociedad.

El objetivo central de esta edición es la 
necesidad de que se garanticen los dere-
chos sexuales como derechos humanos, 
ejercidos en igualdad de condiciones por 
todas las familias cubanas.

Entre las experiencias de 
investigación expuestas 
durante el Primer Sim-

posio sobre Cirugía Bucal y 
Maxilofacial, realizado en la 
Universidad de Ciencias Mé-
dicas Carlos J. Finlay, resaltó 
el favorable resultado del uso 
de microimplantes en los tra-
tamientos de ortodoncia.

Desde el año 2000 se utili-
zan, en la clínica ubicada en la 
institución, los microimplan-
tes —tornillos de entre seis y 

12 milímetros—, como anclajes 
de fi jaciones intermaxilares, 
los cuales son más cómodos 
para los pacientes, pues pue-
den hablar mejor y realizar la 
higiene bucal.

María Elena Malcom Cas-
tillo, especialista de I Grado 
en Ortodoncia, declaró a la 
Agencia Cubana de Noticias 
que los microimplantes son 
muy útiles, económicos, fá-
ciles de colocar y favorecen 
menos difi cultades durante el 
tratamiento.

El evento, organizado por la 
facultad de Estomatología de 
la Universidad Médica, volvió 
luego de tres años de suspen-
didos estos eventos debido a 
la COVID-19, y propició la ac-
tualización de conocimientos 
de profesionales y estudiantes.

Un total de 28 ponencias se 
presentaron en la cita, con tra-
bajos de investigación acerca 
de tratamientos quirúrgicos 
periodontales, maxilofaciales, 
formación de los recursos hu-
manos en las especialidades 

quirúrgicas y aplicación del 
método clínico, según pre-
cisó Yoel Reyna Rodríguez, 
especialista de I Grado en Ci-
rugía Maxilofacial y Profesor 
Asistente.

Los participantes también 
profundizaron en la vincula-
ción del nivel primario de la 
especialidad con la prevención, 
detección precoz de lesiones 
premalignas y malignas de la 
cavidad bucal.

Por otro lado, se refi rieron 
a la formación de estomató-

logos noveles, residentes y 
jóvenes especialistas para la 
detección del cáncer bucal en 
etapas tempranas, una de las 
enfermedades con mayor inci-
dencia en la provincia.

Por estos días todas las fa-
cultades de la Universidad 
de Ciencias Médicas de Ca-
magüey efectúan actividades 
científi cas y de intercambio 
de saberes como parte de 
un programa que saluda los 
42 años del plantel, en junio 
próximo.

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez 

Por Yanisleidy Prado Rojas

Por Carmen Luisa Hernández Loredo

Por Jorge Luis Moreira Massagué/ACN

Con el objetivo de reforzar la inmunidad lograda 
contra la COVID-19, la provincia comenzó esta se-
mana la vacunación de refuerzo a los adolescen-

tes comprendidos entre 12 y 18 años con una dosis de 
Soberana Plus, en más de 200 vacunatorios ubicados en 
los propios centros escolares. De igual manera se exten-
derá paulatinamente a las demás edades pediátricas.

También se preparan las condiciones para iniciar 
próximamente un estudio de intervención con la va-
cuna Abdala, que se hará solo aquí y en Cienfuegos, a 
los más de 7 000 niños entre uno y dos años de edad 
en el territorio, una población que todavía no se en-
cuentra protegida y por tanto es más vulnerable. Tal 
decisión se tomó tras evaluarse los resultados que 
arrojaron los diferentes ensayos clínicos, entre ellos 
Ismaelillo, con sede en Camagüey. La doctora Sonia 
María Cabrera Fernández, jefa de la sección provin-
cial de Atención Primaria de Salud, declaró que aún 
se puntualiza el universo y se verifi can las condiciones 
de los sitios vacunales para que no quede un niño sin 
recibir el inmunógeno.

Según el doctor Reidel Perón Torres, jefe del depar-
tamento de Enfermedades Transmisibles del Centro 
Provincial de Higiene, “tras cinco semanas de incre-
mento sostenido, en las últimas cuatro se aprecia una 
disminución marcada, al punto que se espera que esta 
sea la de menor incidencia de los últimos tiempos”.

Solo un municipio, Najasa, se encuentra en la fase 
epidémica. El doctor señaló la baja letalidad, seis fa-
llecidos por COVID-19 en lo que va de año; sin embargo, 
hay grupos vulnerables como los adultos mayores 
y las edades pediátricas, estos dos acumulan el 45 
% de los positivos camagüeyanos en 2022. Además, 
enfatizó en el cuidado de las embarazadas, puér-
peras y lactantes que muestran cifras elevadas con 
respecto al resto de la población, por lo que insistió 
en las medidas de contención: el distanciamiento 
físico, el lavado frecuente de las manos y el uso co-
rrecto del nasobuco.

Perón Torres también se refi rió a la Hepatitis Viral 
Aguda, por la que la OMS emitió una alerta, con pre-
sencia en el continente europeo y Estados Unidos, de 
la que Cuba no está exenta. Explicó que ya se aplican 
medidas de vigilancia epidemiológica porque aunque 
el país aún no reporta casos, pudiera llegar en cual-
quier momento y añadió que las medidas de conten-
ción son muy similares a las que se aplican contra el 
SARS-CoV-2.
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Un programa 
se (re) programa

Universidad 
camagüeyana 

potencia 
proyectos con 

Bélgica

Los primeros claros de 
la mañana apenas se 
asomaban, y en la para-

da ubicada frente al Dinos 
Pizza, cercana al Palacio de 
los Matrimonios, ya se iban 
agolpando quienes a esa 
hora deben cumplir sus 
diversas obligaciones del 
día. Pero, contrario a otros 
momentos, la presencia de 
personas era casi mínima.

—¿Una casualidad? 
—Qué va, refi ere Miguel Ji-

ménez, aquí vengo todos los 
días a buscar guagua para ir 
al trabajo. Y créame, desde 
que activaron este sistema, 
el tiempo de permanencia 
se ha reducido.

Uno de los que acudió a 
prestar su respaldo fue Al-
fredo González, del Taller       
No. 2, de la EPIA No. 11. “Te-
nemos asignado un día fi jo 
en la semana. Las personas 
tienen una opinión muy po-
sitiva de este sistema y, en 
mi caso, la ruta nace aquí y 
es hasta el Ferro. Son tres 
vueltas las que tengo que 
realizar”.

Ronix Agüero Manso es 
inspector supervisor de 
Transporte, y presencia per-
manente junto al inspector 
popular (amarillo) en el con-
trol del trabajo.

“Esto funciona sin pro-
blemas. Los carros llegan, y 
nos corresponde orientar-
los hacia dónde dirigirse. 
En el caso nuestro, además 
del Ferro, la prioridad es la 
Universidad de Camagüey, 
aunque en este horario tam-
bién otros vehículos pasan y 
recogen personal”.

Un carro llega, y el espe-
cialista va a su encuentro. 

Imparte las orientaciones 
pertinentes y anuncia el 
destino del carro, que ape-
nas ocupa sus capacidades 
parte de inmediato.

“Esto es así toda la se-
mana, refi rió. Usualmente 
disponemos de entre cinco y 
14 medios. Los lunes son los 
días de más presión, aunque 
casi no puede hablarse de 
horario sin complicaciones. 
Sí, cómo no, la gente agra-
dece esto, y muchos qui-
sieran que durara el mayor 
tiempo posible”.

Para Pablo de la Cerda 
Molina, chofer en Cubiza, 
resulta indiscutible que el 
apoyo con  vehículos de dis-
tintas empresas es un alivio 
para el pueblo trabajador. 

En ese sentido, Yerelis 
Pons García, estudiante de 
Ingeniería Química de la 
Universidad de Camagüey, 
aseguró: “nos ha resuelto 
un problema para llegar a la 
escuela”.

A unos pocos metros, 
frente al auditorio Iván Hi-
dalgo Funes, radica otra de 

las áreas protegidas con 
el respaldo de distintas 
empresas.

Bien temprano se ubica 
Víctor García, inspector po-
pular, a la espera de los 
“refuerzos”. “Ya sobre las 
seis y media de la mañana 
comienzan a ‘caer’ los ca-
rros movilizados. Todo fun-
ciona sin problemas, ha ha-
bido colaboración, y mucha 
disciplina”.

Un carro se detiene, desde 
adentro una voz llega: “voy 
hasta la delegación de la 
Agricultura”. Con una señal, 
le invita a proseguir. “Eso es 

así, retoma el diálogo nue-
vamente. Muchos sin estar 
previstos, se detienen por 
voluntad propia y anun-
cian el destino. Creo que es 
importante, nuestro pue-
blo agradece esos gestos”, 
refi rió.

LA SENSIBILIDAD DE UN 
PROGRAMA

Santiago Álvarez López, 
subdirector de Operaciones 
de la Empresa Provincial de 
Transporte, refi ere la gran 
afectación del parque de 
la Base 03 (Intermunicipal), 
que obligó a viajes solo los 
martes y jueves hacia Es-
meralda, y lunes, miércoles 
y viernes hasta el distante 
Santa Cruz del Sur. “Ahora 
algunos de esos carros se 
usan para refuerzo local, es-
pecialmente en las rutas 2 y 
25”.

Una rápida aproximación 
al actual inventario en la 
provincia expone la existen-
cia de 364 medios, de ellos, 
solo el 42 % de alta, en gran 
medida por la acción de re-
cuperación de choferes y 
mecánicos. “Hay guaguas, 
dijo, con muchos años de 
explotación, y por eso este 
programa retomado es de 
gran valor en las actuales 
circunstancias.

“El trabajo de recupera-
ción del parque ha permitido 
regresar a la vida útil a siete 
carros modelo Yutong, que 
hemos sumado a tres circui-
tos muy demandados, como 
la 2, la 19 y la 24, sin dejar de 
prestar servicios a entidades 
de peso social y económico 
como el SIUM, Biotecnología, 
las altas médicas, y los jóve-
nes del EJT vinculados con la 
campaña antivectorial, entre 
otros”.

En apenas las dos primeras 
semanas, los números grafi -
can la validez de haber “re-
motorizado” esta alternativa. 
Según el directivo, el cierre 
más reciente arroja que se 
emplearon 243 carros, se die-
ron 1 431 viajes, y ello benefi -
ció a más de 5 360 personas.

—¿Cómo se diseñó cada 
jornada?

—Cada día de la semana 
corresponde a una de las 
áreas de Coordinación del 
Gobierno, a cuyo parque, 
junto a las estructuras del 
Partido, les toca el lunes. El 

martes, entran en acción Co-
municaciones, Minem, Trans-
porte; los miércoles, Comer-
cio, Gastronomía, Servicios; 
los jueves, las entidades 
adscritas a la Construcción, 
y los viernes, los Organismos 
Globales de la Economía.

“Aparejado a ello, hemos 
prestado atención a las dos 
Vocacionales con cinco ru-
tas. Comenzamos con el 
IPVCE Máximo Gómez Báez, 
y al regreso, lo hacemos por 
distintos puntos de la ciu-
dad con los alumnos de la 
de Arte, de lunes a viernes, y 
los sábados alternos”.

Además de los dos men-
cionados, tres puntos más 
facilitan la movilidad hacia 
distintas áreas de la capital 
agramontina. Esas están an-
cladas en la primera parada 
de la Calle Cuba, el Ferro y 
la denominada Libertad, 
en calle Cuba y Carretera 
Central

—¿Cuáles son sus 
destinos?

—En el caso del Libertad, 
tributa hacia los hospita-
les vía Florida, parque La 
Rubia y El Modelo; el de la 
Calle Cuba como punto fi -
nal La Rafelita, y el del Fe-
rro dirige sus movimientos 
hacia la Universidad, Ama-
lia Simoni, Lenin y Albaisa, 
fundamentalmente.

Resulta muy importante 
refl ejar que esta no es la so-
lución, mucho menos la so-
lución ideal. Ya se sabe que 
la actual capacidad fi nan-
ciera del país impide realizar 
inversiones en este sector, 
muy golpeado por las caren-
cias de piezas y partes, y la 
existencia de una gran diver-
sidad de modelos, y años de 
explotación.

Pero como alternativa, 
perfectible, por supuesto, 
deja sus primeros frutos, y 
contribuye a “remotorizar” 
iniciativas destinadas a so-
brellevar, en medio de las 
tormentas actuales, los acu-
ciantes problemas del en-
torno económico social del 
país.

El éxito depende de algo 
esencial: la sensibilidad, 
pero de todos...

• La operación Sensibilidad consiste en el apoyo de vehículos 
estatales para el trasiego de pasajeros en las primeras horas del 
día hacia distintos sectores de la urbe agramontina en momentos 
en que las condiciones técnicas de los ómnibus urbanos apenas 
sobrepasan un 42 % de disponibilidad 

Por Lisyen Halles Ravelo 

Con las miradas puestas en el                                                                          
bienestar social y enfocados en 
soluciones objetivas a problemas 

reales de la población, el proyecto de 
colaboración internacional TEAM VLIR 
de Bélgica y la Universidad de Cama-
güey Ignacio Agramonte Loynaz (UC), 
desarrolló en la provincia la jornada 
científi ca de Bioactivos Vegetales, un 
espacio de intercambio que sirvió para 
valorar su estado actual y presentar 
nuevas propuestas.

Próxima a concluir en agosto de 2022, 
la instalación de un Centro de Excelen-
cia en la región centro oriental de Cuba 
para el desarrollo e investigación y la 
producción de Bioactivos Vegetales, ha 
servido para consolidar el trabajo entre 
las universidades belgas y cubanas en 
pos del progreso.

“Es gratifi cante constatar que aun sin 
vivir en un país del primer mundo, los 
de aquí usan su gran creatividad para 
encontrar formas de ayudar a los suyos. 
Se puede tener todo el conocimiento 
científi co, que si no se revierte en el me-
joramiento de la población, no hacemos 
nada”, comentó la profesora Ann Cuypers 
de la Universidad de Hasselt en Bélgica.

Financiado por cuatro años con un 
presupuesto de 300 000 euros, el pro-
yecto cubano cuenta con la guía de 
cinco investigadores jóvenes, tres de la 
UC, uno del Centro de Estudios de Bio-
tecnología Industrial de la Universidad 
de Oriente y otro del Centro de Bioplan-
tas de la de Ciego de Ávila.

Durante la primera jornada del en-
cuentro se presentó un nuevo proyecto 
enfocado en el empleo de preparados 
herbales tomando como base plantas 
endémicas de la región (orégano, caña 
santa, eucalipto, aloe vera, etc.). La 
idea, aún sin aprobar y en una etapa 
de modelación metodológica, pretende 
incluir los fármacos resultantes dentro 
del cuadro básico de medicamentos y 
así aliviar la alta demanda en el país.

En la jornada del viernes realizaron 
una visita al Laboratorio de Biotec-
nología y Química de las Plantas en la 
UC (LaBioQuip) donde chequearon el 
estado actual de la ejecución y el pre-
supuesto. Acompañó a los profesores 
invitados Santiago Lajes Choy, rector de 
la casa de altos estudios camagüeyana.

Paralelo al evento del día cinco y con 
la presencia de profesores y estudian-
tes de las facultades de Ciencias Agro-
pecuarias y Electromecánica, además 
de especialistas del Instituto de Inves-
tigaciones Agrícolas (Iagric) y otros pro-
fesionales vinculados a la Agricultura, 
tuvo lugar en la sede José Martí de la 
UC, la primera Jornada Iagric-UC. El es-
pacio se enriqueció con el intercambio 
activo de experiencias y conocimientos 
sobre uno de los sectores priorizados 
en la economía del país.

Asimismo y para potenciar el vínculo 
entre la Universidad y las empresas, se 
desarrolló la Mercaferia 2022, donde se 
presentó la nueva tecnología adquirida 
en el territorio para fomentar el desa-
rrollo de la agricultura.

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez



Por Yang Fernández Madruga. Imágenes: Cortesía de la institución

Si el Sol ha sido fundamental para 
el desarrollo de la Tierra, la comu-
nicación ha tenido el mismo efecto 

en la evolución humana. Apenas queda 
tiempo para esas refl exiones, en un pla-
neta donde se vive de manera apresu-
rada. Enviamos sondas espaciales para 
pretender el contacto con alienígenas, 
pero ni de cerca, los terrícolas podemos 
presumir de un buen entendimiento. 

Como obreros del discurso, el ofi cio 
del comunicador facilita la construcción 
de un mensaje potable a la retina, oído 
y sentidos de un receptor. Tiene la mi-
sión de fabricar un producto funcional 
al contexto donde se desarrollan. Por 
ese camino van las miradas de la Asocia-
ción Cubana de Comunicadores Sociales 
(ACCS), de Camagüey, que arribó a sus 30 
años de labores al servicio del pueblo.

VERDADERO ROL

Los inicios de la institución se re-
montan al 6 de mayo de 1992, cuando 
la distinguía el nombre de Asociación 
Cubana de Publicitarios y Propagandis-
tas. Desde la fundación, su propósito 
esencial ha sido que los profesionales y 
técnicos que la integran desarrollen  un 
trabajo ético, responsable y comprome-
tido con su tiempo.

La organización distribuye sus 141 afi -
liados en cinco círculos especializados 
según las disciplinas de la comunica-
ción: el de los creativos, integrada por 
diseñadores, realizadores audiovisua-
les, redactores y fotógrafos; el de los co-
municadores institucionales; el de mer-
cadotecnia; el de relaciones públicas y 
el conformado por los investigadores y 
estudiosos de esa materia.

Un intercambio con la presidenta, 
Olga Hidalgo Santana, reproduce las 
buenas energías y anhelos que entre to-
dos persiguen: “contamos con afi liados 
en la Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz, en el telecentro 
provincial y queremos expandirnos en 
otras instituciones y organismos para 
facilitar los procesos investigativos y la 
superación”.

La directiva plantea, entre los retos de 
la ACCS: “la creación de las asociaciones 
de base en los municipios y fortalecer 
sus equipos de comunicación social con 
los egresados de la carrera, comunica-
dores del Gobierno y de los organismos. 
Sería una respuesta efi caz al llamado 
de nuestro Presidente a utilizar e im-
plementar la comunicación social como 
una herramienta de trabajo y forma de 
gestión”.

Una preocupación cruza por la mente 
de Hidalgo Santana: “La comunicación 
social es una ciencia y a veces no se le 
da importancia. No obstante, transver-
saliza todos los procesos, desde el es-
bozo de una estrategia comunicacional 
hasta un plan de marketing. En ocasio-
nes se asume una visión estrecha del rol 
de un comunicador y se desconoce que 
es fundamental en la organización de 
los procesos de la gestión empresarial”.

Como otro de los servicios ofertados 
por “la Asociación”, se encuentra el del 
Centro de Entrenamiento para la Comu-
nicación, reconocido por la Universidad 
de La Habana, y que responde a las de-

mandas empresariales, en ese ámbito, 
a través de cursos impartidos por reco-
nocidos especialistas. Entre esos adies-
tramientos destaca el relacionado con 
el uso adecuado de las redes sociales, 
para los directores de instituciones.  

Según Olguita, como cariñosamente 
la llaman sus compañeros, una de las 
fortalezas durante las tres décadas de 
existencia, ha sido la profundización de 
alianzas con diversas entidades. Sobre-
salen los estrechos lazos con la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, como lo confi rma la presidenta 
del círculo de investigación y presti-
giosa profesora de la casa de altos estu-
dios, Karla Gómez González.

“Desde los primeros años de la carrera 
de Comunicación Social, este espacio 
siempre sirvió como organismo media-
dor para ubicar a los alumnos, en las 
prácticas laborales, hasta que se gradua-
ron. Con el plan de la universalización de 
la enseñanza, en el 2003, la especialidad 
se abre por una de las fuentes de ingre-
sos creadas: la de los trabajadores socia-
les. La ACCS constituyó siempre una base 
de unidad docente.

“En conjunto con el Gobierno Provin-

cial y la Asociación, se trabaja en un 
proyecto vinculado con la comunicación 
interna y su gestión para la función del 
Gobierno de Camagüey. También, nues-
tro grupo investigativo, realiza pesqui-
sas relacionadas con temas de interés 
para empresas, organizaciones, asam-
bleas, y a partir de ahí se forjan líneas 
para las tesis de grado, vinculadas a 
campañas de aniversarios, diagnósticos 
de comunicación, entre otros temas”.

IMPRESCINDIBLES 

Cuando se habla de Roberto Pareta 
Beltrán, aludimos a un fundador de la or-

ganización, a un excelente profesional y 
ser humano. El haber compartido desde 
sus comienzos tantas historias con la 
treintañera, signifi có “un privilegio y una 
gran oportunidad, que me permitió  vivir 
magnífi cas experiencias desde el diseño 
gráfi co y recibir la de colegas de otras 
provincias y países. De igual manera, co-
nocí de mejores productos comunicati-
vos y de la proyección de una esmerada 
imagen del país, que refl eje y defi enda el 
proceso revolucionario siempre en de-
sarrollo y perfeccionamiento que vive la 
nación desde 1959”.

Asegura Pareta que “las tres décadas 
transcurridas han demostrado la va-
lía de la organización, la que se refl eja 
en la contribución realizada en la for-
mación de comunicadores sociales en 
alianza estratégica con la Universidad, 
con varias graduaciones tanto de pre-
grado como de postgrado. También en 
la ubicación de estos en las estructuras 
empresariales del territorio”.

Hace 24 años, Alfredo Gálvez García se 
desempeña como presidente del círculo 
de Relaciones Públicas. Tuvo el privile-
gio de alcanzar el premio nacional en 
esa categoría en el 2010 y confi esa que 
se ha dedicado en cuerpo y alma a crear 
vínculos entre las personas.

Para Alfredo, no puede haber límites 
en el pensamiento. “Aquí en la ACCS, 
hemos tenido un lugar para desarrollar 
nuestra creatividad de manera efi ciente. 
En la institución hemos llorado, hemos 
reído, como todos los procesos de la 
vida. No obstante, una de las mayores 
posibilidades ha sido la de nutrirnos de 
nuestros compañeros. De esa manera, 
junto a la insaciable sed de conocimien-

tos y de superación, hemos crecido en 
nuestro ofi cio y espiritualmente”.

Jessica Águila Rodríguez es una de las 
jóvenes comunicadoras que evidencian 
la continuidad de las generaciones fun-
dacionales. En la actualidad labora en el 
Banco de Crédito y Comercio y confi esa 
cuánto empeño y dedicación deposita 
en su quehacer: “Tengo casi ocho años 
de trabajo y me gradué en la Universi-
dad de Las Tunas, Vladimir Ilich Lenin. 
Cuando me comprometo con un centro 
trato de sacar lo mejor de él.

“Hoy día todavía hay directivos que no 
reconocen la valía que tiene un comu-
nicador social en sus instituciones. Este 
profesional ayuda no solo a mejorar la 
imagen de la corporación, sino también 
los diferentes procesos comunicativos 
en una entidad, como las relaciones 
interpersonales. La ACCS me ha ser-
vido como una fuente de superación al 
ofrecerme la oportunidad de participar 
en eventos como el de Mercadotecnia y 
Gestión de la Información (Mercogest) y 
un posgrado de Fotografía”. 

PERSPECTIVAS 

La presidenta de la Asociación, Ol-
guita, asegura que entre las proyeccio-
nes que tiene el personal se halla la 
creación del círculo de comunicación 
comunitaria. “Lo estamos organizando 
con la voluntad de agrupar a decisores, 
a directivos que se desempeñan en el 
trabajo comunitario y a otros actores 
implicados como los intendentes, de-
legados de circunscripción, presidentes 
de los consejos populares y promotores 
culturales”. 

A su vez, el personal de la institución 
tiene en agenda la transmisión de las 
buenas prácticas comunicativas a estu-
diantes del IPVCE Máximo Gómez Báez 
y a continuar el apoyo a programas 
gubernamentales de Soberanía Ali-
mentaria, encaminada a generar con-
ciencia en la producción y consumo de 
alimentos.

El trabajo en la conceptualización de 
la estrategia comunicacional del Código 
de las Familias, y el acompañamiento y 
atención a los nuevos actores de la eco-
nomía, a través de capacitaciones y las 
sesiones del evento Mercogest, han sido 
una muestra del amplio espectro de ac-
ción de la ACCS y de sus impulsos por 
hacer de la comunicación algo serio que 
nos haga refl exionar y pensarnos en un 
mundo más funcional al conocimiento y 
entendimiento. 
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Comunicadores

En conjunto con el Gobierno Provin

Parte del programa de 
celebración por los 30 
años de la ACCS en Ca-
magüey incluyó una con-
ferencia del investigador 
Oscar Viñas Ortiz sobre 
la radio en su centena-
rio. Los presentes pudie-
ron disfrutar, además, de 
la expo de Nazario Sala-
zar sobre diseño gráfi co 
que unos días antes ha-
bían inaugurado en su 
espacio galerístico Ar-
mando Bonet.



A cargo de Yanetsy León González
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• Este ballet es un desafío a los bailarines y músicos cubanos de la actualidad, quienes, sin lugar a dudas, han 
contribuido a una virtuosa ofrenda a la memoria de Iván Tenorio (1941-2014), que anda vigente a través 
de su audaz, estremecedora e irreverente obra de juventud. En cartelera del Teatro Principal, hoy desde las 
8:30 p.m.

Cantata

Anónimos y públicos tiene la magia 
de la conversación franca. Su autora Ya-
netsy León González, periodista cultural 
del periódico camagüeyano Adelante 
quiebra con la sagacidad de preguntas 
todas las poses “naturales” de quien se 
siente el centro de atención pública por 
poseer una exitosa carrera artística o un 
codiciado premio y saca a fl ote con su 
sensibilidad al ser humano que habita 
en sus entrevistados.

Ella, apasionada de la alta cultura, 
sabe que muchas veces esta nace en 
sitios inesperados con la misma belleza 
y esplendor que en los más excelsos 
escenarios, por eso en esta compila-
ción de 20 entrevistas (cuyo motivo ini-
cial era celebrar los primeros 10 años 
de ejercicio profesional en Adelante, 

donde fueron publicadas casi todas) 
convergen Anónimos y públicos que de 
múltiples modos tienen el alma puesta 
en Camagüey.

Aquí se dialoga sobre la base del res-
peto al otro, se indaga con la misma 
pasión en la vastísima obra del Dr. Luis 
Álvarez, Premio Nacional de Literatura 
2017 que en las anécdotas de Caridad, 
la taquillera del “Tasende”, orgullosa 
por sus más de cuatro décadas de en-
trega a este teatro; aquí se venera de 
igual modo la danza sublime de Carlos 
Acosta que la obsesión del taxidermista 
Leonardo Pareta por salvar las esencias 
de todo cuanto vive y nos rodea.

El texto vio la luz por la Editorial  
Ácana en 2021. Cuenta con la edición 
de Evelin Queipo y Marian Garrido, 

un atractivo diseño interior de Daniel 
Leyva y una excelente factura gra-
cias al exquisito diseño de cubierta a 
cargo de Eduardo Velazco que le dan 
al volumen un plus en cuanto al libro 
como objeto artístico. 

Anónimos y públicos es un compendio 
de conversaciones exquisitas, en el que 
se descubre a la autora, con nostalgia 
por aquel té que un día compartió con 
la Vedette Negra de Cuba, o por saberse 
entre los muy contados periodistas a 
los que Desiderio Navarro les conce-
dió entrevistas, o del orgullo de sen-
tirse aupada por el gran Villabella, es 
simplemente un libro mágico. Sea pues 
bienvenido este regalo de Ácana a sus 
lectores, porque en él laten los corazo-
nes de muchas personas.

Por Jesús Aismar Zamora Ávila (Escritor)

“Yo pienso que el coreógrafo Iván Tenorio ha estado presente”, 
declaró Aurora Bosch, Joya del Ballet Cubano, sobre el escenario 
donde el Ballet de Camagüey (BC) acababa de reestrenar Can-
tata, justo el Día Internacional de la Danza. Sus palabras rea-
fi rman el simbolismo de la reverencia, con 79 años de edad, al 
público que la ovacionó en cuanto supo de su presencia en el 
Teatro Principal, entrañable en su carrera de bailarina del Ballet 
Nacional de Cuba (BNC).

Para esta coreografía, Iván Tenorio puso en práctica lecciones de danza moderna acerca del dominio de los músculos del torso, para resolver proble-
mas del equilibrio. Había tomado clases en Estados Unidos, en la academia de Martha Graham, quien descubrió la pelvis como la fuente de energía 
del bailarín. Marcan su estilo la contracción y la relajación, los saltos del hombre, el desarrollo de imágenes con los movimientos, entre otros rasgos.

La música no es sonido que acompaña, sino un personaje prota-
gónico. Con excepcionalidad desempeñaron ese rol el Coro Pro-
fesional de Camagüey, dirigido por Lena Lauzao; Corávila, guiado 
por Jorge Rivero; y la Orquesta Sinfónica de Camagüey, bajo la 
batuta de Lídice Cruzata.

Colores especiales brindaron con sus voces la 
soprano Dorca Hernández, el contratenor Ubail 
Zamora y el barítono Alfredo Mas.



Como la orquesta del mú-
sico Alexander Abreu fun-
ciona la escuadra de La 

Habana que lidera con paso 
perfecto la tabla de posiciones 
del Campeonato Nacional de 
Voleibol femenino que cumplió 
este viernes su cuarta fecha en 
el tabloncillo del auditorio Iván 
Hidalgo Funes, de esta ciudad.

Las capitalinas sumaron tres 
puntos en cada una de sus 
tres primeras presentaciones 
frente a Las Tunas, Villa Clara y 
Cienfuegos, y ante este último 
equipo dejaron escapar su pri-
mer set del torneo el miérco-
les. La jovencita Whynet James, 
junto a las estelares Claudia 
Hernández y Dezirett Madan, 

lideran a las azules a lo que 
podría ser su segunda corona 
al hilo. 

Camagüey también mantuvo 
el invicto en las tres prime-
ras jornadas, aunque cedieron 
puntos por llevar a tie-break 
los choques ante granmenses y 
tuneras. La ausencia de la pa-
sadora Yanmaris García, quien 
cumple contrato en Hungría, le 
ha pasado factura la mecánica 
de juego de las agramontinas, 
a quienes también les faltan la 
central Amelia Moroso y la au-
xiliar Regla Gracia. 

En el partido defi nitorio, el 
viernes, las capitalinas pasaron 
por encima de las anfi trionas 
en parciales corridos.

No obstante, la calidad de chi-
cas con presencia en seleccio-
nes nacionales de varias catego-
rías como Ivy May Vila, Aidachi 
Agüero, Evilania Martínez, Greisy 
Fine y Melanie Arcia debería ser 
sufi ciente para plantarles cara a 
las giraldillas en una presumi-
ble fi nal. Pero para luchar por 
el título, las de casa, además de 
clasifi car a los cruces, deben eli-
minar en semifi nales a equipos 
de mucha garra. 

Las cienfuegueras, quienes 
llegaron a la sede el miérco-
les directamente al tabloncillo, 
comenzaron a remontar posi-
ciones. Con los resultados del 
viernes La Habana quedó to-
talmente sola en la punta de la 

tabla con cuatro éxitos y 12 uni-
dades, seguida por las de casa 
con tres, uno y siete. Cienfuegos 
(2-2 y 6) ocupa la tercera plaza y 
cierran Las Tunas, Granma y Vi-
lla Clara, por ese orden. 

Este lunes se defi nirá el podio 
de la edición 2022 de la fi esta de 
las Morenas del Caribe, evento 
que marca el feliz regreso de la 
élite al terreno de la casa del 
voleibol camagüeyano. 

Con par de victorias en el cierre de su visita al estadio 
Cándido González, de esta ciudad, los Leñadores derriba-
ron las esperanzas de los Toros de la Llanura de acceder 

a la postemporada de la 61 Serie Nacional de Béisbol. 
El pasado fi n de semana Camagüey había puesto a sacar 

cuentas a especialistas y afi cionados con la barrida en el doble 
programa sabatino ante los Alazanes granmenses. El paseo en 
coche por Bayamo, con pizarras de seis a una y siete a cuatro y 
sonrisas individuales para Frank Madan y Lisander Hernández, 
dejó a los nuestros a tres juegos de la zona de play off.

Con el nocao de 15 carreras por una sobre Las Tunas el pa-
sado martes, el sueño de la remontada parecía real, pero los 
discípulos de Pablo Civil devolvieron la paliza el miércoles con 
marcador de 13 por dos, guiados por los maderos de Eduardo 
García y los hermanos Yosvani y Yordanis Alarcón. En este cho-
que el éxito individual fue para el zurdo Ángel Sánchez y el 
revés para el también siniestro Rodolfo Sorís, quien fi nalmente 
perdió su invicto en el certamen. 

Las posibilidades matemáticas de Camagüey terminaron este 
jueves al caer con marcador de 1-5 en un juego en el que su 
defensa lució horrible. Cinco errores, sumados a los diez im-
parables que pegaron sus rivales, abrieron la puerta del home 
plate a los corredores tuneros. Las dos pifi as de Yosbel Pérez 
y Yendri Téllez no sorprenden a nadie, pero que hayan fallado 
Leonel Moas Jr. y Alexander Ayala sí resulta noticia. El triunfo 
fue al récord de Yasel Labrada y el descalabro al de Julio César 
Martínez, mientras que Ayala llegaba a 100 imparables en la 
contienda con el que remolcó la única anotación taurina.

Con estos juegos ganados los tuneros subieron hasta la se-
gunda plaza de la tabla general con inventario de 40 sonrisas 
y 29 fracasos, a dos unidades del líder Sancti Spíritus, mien-
tras que los Toros descendieron nuevamente al puesto 13 con                           
33-38. Este sábado la tropa de Miguel Borroto se despedirá de 
sus afi cionados en el coloso de la Avenida 26 de Julio cuando 
reciba en programa doble a los Gallos, para luego viajar hasta 
Las Tunas y completar el calendario regular de la Serie. 

Por Oreidis Pimentel Pérez
Fotocopia: Archivo del autor

Con cuánta acritud la camagüeyanidad ha 
visto sepultada por la desidia al Ferroviario! 
La historia y legado de ese club no pueden 

verse de manera aburguesada, sino enraizada 
en la tradición del ferrocarril y la promoción 
cultural, recreativa, deportiva y social en las ba-
rriadas al norte de la antigua ciudad. Ahora que 
la Ofi cina del Historiador rescata edifi caciones, 
legados y locomotoras sería oportuno recordar 
también que fueron “los muchachos del carril”, 
los peloteros del Club Atlético Ferroviario (CAF), 
los que marcaron al deporte tinajonero en la ter-
cera década del XX.

El CAF se había fundado como asociación en 
1919, con otro nombre, en los talleres de Garrido, 
pero con el apoyo de la compañía transformó su 
denominación en Club y obtuvo terrenos propios 
en los años 20 por intermedio del empresario 
estadounidense Horatio Rubens (quien tuvo es-
trechos vínculos con Martí y el PRC). Además de 
los bailes y banquetes lo que inició con pista de 
atletismo, baloncesto (los Fantasmas llegaron a 
tener a periodistas jugadores como Tomeu y Da-
río de la Torre), tenis y voleibol pronto sumó al 
béisbol y como un imán atrajo a los integrantes 
del movimiento del Lions International, cerca del 
Asilo Amparo de la Niñez.

Actuaban en el CAF equipitos de los clubes Van 
Horne, Atlético, Camagüey Tennis Club, Juventud 
Asturiana, Deportivo Camagüey, Santa Cecilia y 
Vigía Tennis Club, aunque como decía uno de los 
presidentes “Tano” Gómez no había liga “ni la 
cabeza de un guanajo”, por tanto la pelota tenía 
un estatus de “campeadora”, buscando contrin-
cantes. Fue así como en 1926 la casi desconocida 
novena superó a los Pulgarcitos, de los ferro-

carriles habaneros, gracias al pitcheo de San-
tiago Morciego. ¿Quiénes eran “los muchachos 
del carril”? El único que trabajaba en el “ferro” 
era “Felo” Arredondo, entre los demás estaba 
el lanzador zurdo Francisco “Paco” Molina, y el 
futuro estelarísimo de los equipos nacionales y 
el profesionalismo Eliécer Álvarez, y el español 
Sampedro (cuya familia tenía una pescadería). 
Del resto citemos a los hermanos Parragué; Al-
caraz, “Matty” Rivero, Crescente, Fonseca, Mora, 
el promotor Manuelito Hernández, los cátchers 
Adolfo “Chade” Rodriguez y Miguel A. Arencibia, 
el jardinero y pitcher Pelayo Cerulia (después fue 
árbitro) y los hermanos Fernández Artiles, tanto 
Adalberto (director, luego presidente del CAF y 
de la Dirección General Nacional de Deportes 
en Camagüey) como “Lengüita” (llegó al equipo 
Cuba, pelotero más popular en la Unión Atlética 
Amateur UAAC, en el 34).

Las enormes posibilidades del “camino de hie-
rro” permitieron la visita durante los fi nes de se-
mana de equipos como Jaronú, Cunagua, Violeta, 
Baraguá, Stewart, Agramonte, Algodones (de azu-
careros el nombre, pues traían profesionales) o 
los también locales del Regimiento 2 Ignacio 
Agramonte y clubes sociales de todo tipo. Tanta 
parecía la buena suerte durante el machadato 
que en 1929 “Tano” Gómez había escrito a Enri-
que Fernández, en La Habana, para inscribir al 
CAF en la UAAC. Hubiera sido genial haber tenido 
a una representación en la principal competen-
cia afi cionada del país (Matanzas era la única 
fuera de la capital), pero no hubo respuesta ni 
entonces ni en 1948, a pesar de la mediación y 
las facilidades del Royal Bank of Canada.

Imagínense la pujanza de los Ferrocarriles 
Consolidados y del CAF que mediante acuerdo 
con José López del Valle (presidente de la liga 
profesional) trasladaron al Almendares, Habana, 
Santa Clara y Marianao en 1936 y la fi nal del prin-
cipal evento deportivo rentado tuvo por sede un 
remodelado graderío.

Ya a fi nes de los 30 la calidad y la pujanza de 
la pelota en el CAF bajaron; las fi guras busca-
ron distintos derroteros, otros movimientos los 
superaron en afi ción y repercusión, aunque la 
institución mantuvo los bailes y banquetes, las 
excursiones a Tarafa y el encerado del tablonci-
llo siguió haciendo las delicias de los deportes 
afi cionados y estudiantiles. Desgraciadamente 
por extremismo y oscuras circunstancias todos 
los trofeos de tantas competencias desaparecie-
ron allá por 1962.

Hoy, en el letargo de la casona de Benavides y 
Rotario antiguas historias como la de aquellos 
del “carril” esperan la resurrección cultural.

Senda
de GloriasAdiós a la 
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Osnel Conde Rodríguez es un participante de mu-
chos años en la magna fi esta de los trabajadores. Ga-
rantizar el agua potable a los asistentes al acto es la 
tarea de este representante del sistema de acueducto 
del municipio de Camagüey.

“Volver a estos ‘trajines’ propios de cada Primero de 
Mayo ha sido una gran satisfacción para nosotros. Fue-
ron dos años sin ver a las personas desfi lar, a viejos 
amigos. En verdad que estoy muy contento”.

Alumna del instituto preuniversitario Álvaro Morell 
Álvarez, la joven Laura María González Otaño desfi la 
cada 1ro. de Mayo con su abuelo o con su mamá. Aun-
que faltan unos años para que se una al mundo labo-
ral, comparte con ellos el amor por el país y ve en esta 
concentración otra forma de demostrarlo.

“Siento a Cuba viva, llena de energía tras varios 
meses de encierro por la COVID-19 y quiero gritarlo 
al mundo. Somos capaces de innovar, de avanzar, de 
seguir adelante a pesar del bloqueo. Siento que debe-
mos multiplicar nuestro ejemplo, y sin dudas pueden 
contar con los estudiantes”.

Casi tres horas duro el desfi le del pueblo camagüe-
yano en el que unos 150 000 trabajadores de los 
15 sindicatos desfi laron por la Plaza de la Revolu-

ción Mayor General Ignacio Agramonte Loynaz.
En su intervención central, Yulián León Rondón, se-

cretario general de la CTC en la provincia, dijo que “no 
son tiempos fáciles, pero sabemos lo que toca hacer 
porque nos guían los héroes, mártires, la historia. 
Tenemos el valor de la manigua y el legado de Fidel. 
Nada puede fallar.

“Son importantes también nuestros jóvenes. Con el 
entusiasmo y las ansias de demostrar que son con-
tinuidad, convirtieron cada tarea en su Moncada, en 
su Girón. Sabemos que con ellos podemos contar 
siempre”.

Exhortó a trabajar con disciplina, a contribuir a la 
sustitución de importaciones, a apoyar las medidas 
económicas diseñadas a nivel nacional y a aportar de 
forma más efi ciente a la producción de alimentos.

En las declaraciones al cierre del evento, Federico 
Hernández Hernández, primer secretario del Partido 
Comunista de Cuba en el territorio, felicitó la partici-
pación del pueblo camagüeyano: “podemos asegurar 
que cumplimos con la dirección del país cuando afi r-
mamos que el desfi le iba a ser la caballería de Agra-
monte multiplicada y hoy lo demostramos. Es una 
victoria de la Revolución y de la Patria y hemos rea-
fi rmado la fortaleza de la Revolución en la unidad de 
todos. La única alternativa para nosotros es la victoria, 
la del pueblo en torno a su Partido”.

Por su parte, Jorge Luis Perdomo Di Lella, viceprimer 
ministro, consideró el desfi le como una victoria rotunda 
de los agramontinos con una presencia importante de jó-
venes de diferentes sectores de la sociedad.

“El pueblo se ha manifestado hoy, ha ratifi cado que 
están allí a pesar de todos los discursos subversivos 
que intentan fracturar la Revolución. Hoy también los 
trabajadores celebramos el triunfo colectivo frente a 
la pandemia, en especial el esfuerzo de los científi cos 
y los médicos. A pesar de las difi cultades, el único ca-
mino que nos queda es la victoria”.

Por Lisyen Halles Ravelo y Gilberto Rodríguez Rivero. Fotos: Leandro Pérez Pérez y Alejandro Rodríguez Leiva

Camagüey vive y trabaja

En un punto habilitado desde varias horas antes del 
comienzo de la festividad, la doctora Jessica Quiño-
nes Sánchez, trabajadora del policlínico Ignacio Agra-
monte, presta atención junto con otro equipo de pro-
fesionales del mismo centro.

“Es mi primera vez en un evento de este tipo como 
profesional, y resulta una muy buena experiencia, la 
oportunidad de estar junto a miles de compatriotas en 
una ocasión tan especial para todos”.




